



## DANS CE NUMERO

### Actualités de terrain

- Journée mondiale des droits de l'enfant
- Forum communautaire sur l'extension du Registre National Unique/Niakhar
- Lancement du projet "développer les innovations en matière de PF par le biais des pharmacies privées"
- Mission de l'ONG AcDev au Togo

BULLETIN D'INFORMATION MENSUEL

## Célébration de la journée mondiale des droits de l'enfant

DECEMBRE  
2023



### AcDev mobilise et sensibilise les populations de Yeumbeul sur l'alimentation des enfants



A l'instar de la communauté internationale l'ONG AcDev a célébré le lundi 20 novembre 2023 la journée mondiale des droits de l'enfant. La célébration a été marquée par une journée de sensibilisation à Yeumbeul autour du thème : "Les conseils et éducation en allaitement et alimentation du jeune enfant pour prévenir la malnutrition".

La cérémonie a vu la participation massive des Bajenu gox de la commune et des mères de familles du quartier Darou Salam 5 qui a abrité l'évènement.

La convention internationale des droits de l'enfant évoque clairement que chaque enfant a droit à un niveau de vie suffisant et à jouir du meilleur état de santé



possible pour permettre sa croissance et son développement. Selon la nutritionniste de AcDev Yacine Mbow, l'ONG Action et Développement s'inscrit en droite ligne

avec cette disposition et c'est pourquoi elle a voulu marqué cette journée par la promotion du droit à la santé des enfants. « C'est une journée pour promouvoir les droits des enfants et l'occasion a été saisie pour sensibiliser les populations, particulièrement celles de Yeumbeul, sur les conseils et éducation en allaitement et alimentation du jeune enfant » a-t-elle indiqué avant de préciser que Yeumbeul, une zone d'intervention de AcDev a été choisi car elle présente une situation nutritionnelle très précaire des enfants de 0 à 5 ans. « Il y'a un fort taux de malnutrition dans la localité pour des raisons d'hygiène, de non-respect du calendrier vaccinal et aussi pour des raisons d'alimentation non diversifiée chez les enfants » informe la nutritionniste. Un site communautaire a été

installé dans cette partie de la banlieue dakaroise. L'objectif consiste à « pouvoir prendre en charge ces enfants malnutris, après les avoir dépistées, a-t-elle précisé ».

Toutefois Des « résultats probants » ont été enregistrés depuis 2021 dans la lutte contre la malnutrition infantile à Yeumbeul-Nord, notamment dans les quartiers d'intervention de l'ONG Action et développement selon Yacine Mbow. «Au début, quand on faisait des visites à domicile, il y avait un taux élevé de malnutrition, mais, depuis 2021, on a noté des résultats. Par exemple, les cas de diarrhée et d'enfants malnutris sont de moins en moins notés », a-t-elle relevé.

DECEMBRE  
2023



le projet est destiné à appuyer le ministère de la Santé et de l'Action sociale dans sa lutte contre la malnutrition. Le projet intervient aussi à Saint-Louis et Dakar (Yeumbeul Nord et Yeumbeul Sud, Médina Gounass et Fadia) avec une forte collaboration des bajeNU (marraine de quartier). Elles ont profité de la cérémonie pour offrir une séance de dépistage, de supplémentation en vit A et de déparasitage aux enfants et exposer les produits locaux qu'elles transforment pour enrichir l'alimentation des enfants.

La célébration de cette journée autour des "conseils et éducation en allaitement et alimentation du jeune enfant pour prévenir la malnutrition" s'inscrit dans le cadre d'un projet de renforcement nutritionnel et Sanitaire de la petite enfance, mis en œuvre par l'ONG ACDEV et la Fondation "Nous cims".



## Yeumbeul : les bajenu gox, pilier de la lutte contre la malnutrition

DECEMBRE  
2023



Selon Mme Maimouna Ba, la présidente des bajenu gox , elles jouent un rôle primordial dans la lutte contre la malnutrition des enfants notamment dans le cadre du projet de renforcement nutritionnel et sanitaire de la petite enfance, mis en œuvre par l'ONG ACDEV et la Fondation "Nous cims". « Bien avant le projet, nous étions déjà actives dans la promotion du bien-être de l'enfant, mais depuis le début de la collaboration avec AcDev nous sommes davantage outillées pour mener à bien les activités de visite à domicile et de dépistage » souligne la bajenu gox. Les enfants dépistés malnutris modérés sont pris en charge par les marraines de quartier qui mettent à leur disposition des farines enrichies a t-elle conclu.

A l'occasion de la célébration de la journée mondiale des droits de l'enfant, les bajenu gox (marraines de quartier) de la commune de Yeumbeul Nord, dans le département de Keur Massar ont réaffirmé leur volonté d'accentuer la sensibilisation afin de réduire l'incidence de la malnutrition.





Dans le cadre des activités du Registre National Unique (RNU) portant sur la revalidation (mise à jour des ménages existant dans la base de données) et l'extension (augmentation du nombre de ménages dans le registre), l'ONG AcDev (Action et Développement), à travers sa superviseur de zone, a organisé un forum communautaire qui est une mobilisation sociale mais aussi une activité de sensibilisation visant à toucher le maximum de personnes au sein de la population en général et des bénéficiaires concernées par ce programme en particulier tout en leur expliquant les tenants et aboutissants de ce programme phare de l'état du Sénégal.

Le RNU est outil institutionnel, un "livre" où on inscrit tout ménage jugé vulnérable "selon des critères bien établis et un\_scoring". C'est dans ce cadre que l'ONG a tenu cette grande mobilisation qui était d'une réussite totale, présidée par le sous-préfet et appuyé par la mairie de Niakhar et toute son équipe avec à sa tête le Maire de la commune qui n'a ménagé aucun effort pour que cette activité se passe dans les règles de l'art.

**ATELIER DE LANCEMENT DU PROJET "DEVELOPPER LES  
INNOVATIONS EN MATIERE DE PLANIFICATION FAMILIALE  
PAR LE BIAIS DES PHARMACIES PIVEES EN AFRIQUE DE  
L'OUEST"  
DU 29 au 30 NOVEMBRE 2023**

**D E C E M B R E  
2 0 2 3**



Cet atelier de deux jours à l'initiative du ministère de la santé et de l'action sociale en partenariat avec les ONG DKT et AcDev a été présidée par le conseiller technique pharmacie du ministre de la santé et de l'action sociale, Dr AboubaKrine Sarr. Il était question, de partager avec les participants et les nouvelles parties prenantes la stratégie nationale de Planification Familiale du Sénégal, de les amener à mieux comprendre le contexte et les enjeux de l'autosoin au Sénégal et de mieux apprécier l'importance de l'implication des pharmaciens privés dans l'administration du DMPA-SC pour booster le taux de prévalence contraceptive au niveau national.

Selon le Dr Sarr Les pharmaciens privés sont déjà dans la planification familiale parce ce que dans les officines privées il y'a déjà des produits de PF pour les hommes aussi bien que les femmes. « Aujourd'hui nous sommes à un taux de prévalence contraceptive de 25% et notre objectif est de le relever à 40% d'ici 2027 et pour y arriver, tous les acteurs y compris les pharmaciens doivent être impliqués » a-t-il soutenu.



Il ajoute que Concernant les barrières socioculturelles qui persistent, il est prévu des séries de rencontre avec tous les acteurs à savoir les religieux, les bajenu gox, les associations et organisations communautaires afin que toutes les parties soient impliquées dans l'élaboration d'un bon plan de communication avec comme objectif d'avoir une bonne couverture contraceptive au sein de la population. Il faut rappeler que la planification cherche à réduire au mieux la mortalité maternelle et infanto-juvénile a-t-il précisé. « Entre 2012 et aujourd'hui on a noté une forte augmentation du taux de prévalence contraceptive qui s'est traduit par une forte réduction de la mortalité maternelle » informe Dr Sarr avant de rajouter que « c'est pourquoi nous avons jugé utile de renforcer les efforts déjà consentis pour davantage réduire d'ici 2027 la mortalité maternelle et infantile mais

également rehausser le niveau de planification familiale dans le pays ». L'implication des pharmaciens reste un moyen incontournable pour atteindre les objectifs selon le lui. « Il s'agit de permettre aux femmes de faire leur auto-soin au même titre que les diabétiques qui s'injectent eux-mêmes » a plaidé le conseiller technique pharmacie du ministre de la santé. Il estime que, pour mieux garantir cela, il y'a lieu de l'accompagner avec un partenaire proche qui n'est autre que le pharmacien qui est le premier contact de la population en matière de conseil et d'orientation. Lors de cet atelier de deux jours, les actions de plaidoyer sur le DMPA-Sc déjà menées ainsi que les résultats déjà obtenus ont été partagés avec les participants.



MISSION DE L'ONG AcDev  
AU TOGO/LOME

Le lundi 20 novembre 2023, une délégation de l'ONG Action et Développement (AcDev), composée de son Directeur Exécutif et de la Chargée de capitalisation, a entamé une mission au Togo. L'objectif principal de cette mission était d'échanger sur les bonnes pratiques et de partager les expériences avec l'Association Togolaise pour le Bien-Être Familial (ATBEF). La mission s'est étendue sur cinq jours, au cours desquels un programme d'activités détaillé a été suivi.

Cette mission au Togo a été une opportunité précieuse pour AcDev d'échanger sur les bonnes

pratiques avec l'ATBEF et d'enrichir ses connaissances.

Les présentations ont révélé un engagement fort envers la santé reproductive des jeunes au Togo, avec des initiatives novatrices. Les échanges avec les jeunes du Mouvement d'Action des Jeunes (MAJ), la présentation de projets et l'exploration des applications numériques ont enrichi la compréhension des stratégies mises en œuvre pour promouvoir la santé reproductive des jeunes au

sein de la communauté togolaise. Les informations recueillies contribueront à orienter les futures interventions de l'ONG en collaboration avec l'ATBEF visant à promouvoir la santé reproductive dans la région.

Cette mission a également été l'opportunité de visiter plusieurs sites dont le siège de l'ATBEF, où la Directrice, Madame Noëlie KOEVIN, a accueilli chaleureusement la délégation.



Une visite à la clinique de l'ATBEF a suivi, permettant à la délégation de découvrir les services offerts et le fonctionnement interne de cette structure.

Une troisième visite a été entreprise au centre d'imagerie, une annexe de la clinique principale, offrant des services de radiologie, d'échographie et de mammographie. Après les visites, une séance de travail a eu lieu au siège de l'ATBEF, avec la participation de 11 personnes. Une projection du film institutionnel de l'ATBEF a été réalisée, mettant en avant la structure, ses partenaires et ses réalisations. AcDev a ensuite présenté son organisation, mettant particulièrement l'accent sur les activités de santé reproductive et les centres de santé communautaires.